

# Préface

## Les forêts d'Afrique centrale pour toujours

**L'Afrique centrale abrite la deuxième plus grande forêt pluviale continue au monde, après l'Amazonie : la forêt pluviale du bassin du Congo. D'une surface supérieure à deux millions de kilomètres carrés, elle couvre en partie six pays : le Cameroun, la République centrafricaine, la République du Congo, la République démocratique du Congo, le Gabon et la Guinée équatoriale.**

Les forêts du bassin du Congo sont très importantes pour le bien-être de dizaines de millions de personnes, qui en dépendent directement pour leurs moyens d'existence.

Elles sont également d'une grande valeur pour la communauté mondiale, car leurs énormes stocks de carbone contribuent à la réduction du réchauffement mondial et du changement climatique. Les forêts constituent une source immense d'eau douce dans un monde où l'eau est de plus en plus rare.

Les forêts du bassin du Congo en Afrique centrale sont très riches en biodiversité. Elles abritent des grands singes – gorilles, chimpanzés et bonobos –, des éléphants de forêt, des oiseaux colorés et une grande variété d'autres animaux et plantes merveilleux, y compris de nombreuses espèces de plantes médicinales.

Les forêts du bassin du Congo sont encore relativement intactes, mais pour combien de temps ? L'exploitation forestière illégale et non durable, la conversion des forêts pour l'agriculture à petite et à grande échelle non durable, la pression sur les ressources en bois pour répondre aux besoins en énergie, la pression internationale sur les ressources naturelles et le développement non durable des infrastructures font partie des principales menaces. La croissance rapide de la population, la pauvreté généralisée, l'injustice et la corruption sont les principaux problèmes sous-jacents.

Cependant, les forêts du bassin du Congo peuvent être largement préservées lorsque les pays d'Afrique centrale sont capables de prendre le tournant du développement durable, lorsque les capacités des individus – hommes et femmes – sont renforcées et leurs droits respectés et lorsque les entreprises extérieures qui opèrent en Afrique centrale prennent leurs responsabilités.

Cet ouvrage examine les forêts du bassin du Congo sous plusieurs angles : écologique, social et économique. Des scientifiques et d'autres experts, en grande partie natifs d'Afrique centrale, ont contribué à ce livre dans plusieurs chapitres où ils exposent la voie à suivre durable.

Il y a de l'espoir, et des solutions bonnes et viables existent. De nombreux décideurs politiques, des experts de différentes origines, des organisations, des entreprises, des ONG, des communautés et des individus s'efforcent chaque jour de préserver les forêts et la biodiversité et de développer une économie durable et équitable en Afrique centrale. Ce livre présente leur vision, de meilleures pratiques, des innovations, des opportunités et des solutions, afin que tous puissent en bénéficier : les forêts d'Afrique centrale pour toujours !

*Meindert Brouwer  
Bunnik, Pays-Bas, mai 2017*

